

# General don Tomás Guardia Gutiérrez, XVII - XX presidente de la República



**General don Tomás Guardia Gutiérrez, quien ejerció el mando durante los periodos entre el 10 de agosto de 1870 y el 8 de mayo de ... 1876; y del 11 de setiembre de 1877 al 6 de junio de 1882.**

Con el golpe de estado del 27 de abril de 1870 comenzó en Costa Rica lo que se conoce como "la era de Guardia", pues este militar gobernó el país en forma casi ininterrumpida hasta 1882. Sus periodos de mando oficiales están marcados en nuestra historia por las siguientes fechas: Del 10 de agosto de 1870 al 8 de mayo de 1876; y del 11 de setiembre de 1877 al 6 de junio de 1882. Pero nunca fue un secreto que en sus alejamientos temporales del Gobierno continuó el general Guardia como el poder detrás del trono.

Don Tomás nació en la villa de Bagaces, Guanacaste, en el año 1832. Su familia poseía una hacienda ganadera en la región y su madre se encontraba de vacaciones en aquel lugar en diciembre del citado año, ya que los Guardia eran oriundos de Alajuela. Durante toda su vida don Tomás estuvo muy ligado a la provincia del norte; y en el camino entre Bagaces y Bebedero, la vieja ruta de entrada a gran parte de aquel territorio, existe un potrero llamado "De las consultas", porque según se cuenta en ese lugar hubo una reunión de los complotados para darle el golpe a don Jesús Jiménez Zamora, presidente a la sazón. Don Tomás encabezó el

grupo que terminó con el mandato de Jiménez y llamó al ejercicio del poder, como vimos la semana anterior, a don Bruno Carranza Ramírez.

No fue largo el mandato de Carranza, ya que renunció el día 9 de agosto de 1870. La Convención Nacional llamó entonces a don Tomás para que ejerciera el mando provisorio. El General se hizo cargo del mando el 10 de octubre, fecha en que disolvió la Convención y asumió todos los poderes. "Don Tomás Guardia nombró para designado al consejero de Estado don Rafael Barroeta Baca y dispuso que en defecto de este, entrarán como designados los gobernadores de provincia por orden de población". (1).

En diciembre de 1871 se emitió la nueva Constitución. Hubo elecciones y don Tomás resultó electo para el periodo de 1872-1876; tomó posesión el 8 de mayo de 1872.

En este mismo año hizo un viaje a Europa (salió el 25 de junio de 1872 y regresó el 26 de enero de 1873), y lo sustituyó en el mando el licenciado don Antonio Pinto Castro, primer designado a la presidencia. El 21 de noviembre de 1873 se retiró de nuevo por varios días, —hasta el 1º de diciembre— pe-

riodo en el cual ejerció el mando el señor don Salvador González Ramírez, primer designado a la presidencia. En aquella época se elegían designados cada año. Del 2 de diciembre de 1873 al 28 de febrero de 1874 lo sustituyó don Rafael Barroeta Baca, quien a la sazón era el segundo designado.

Luego el general Guardia tuvo otra separación del gobierno, entre el 21 de mayo de 1875 al 5 de noviembre del mismo año, y se llamó al ejercicio del poder a don Joaquín Lizano Gutiérrez, primer designado para el periodo 1875-76. En este año fue electo presidente don Aniceto Esquivel Sáenz. Sin embargo, el señor Esquivel, que había sido electo para el periodo ... 1876-1880 en forma unánime, fue derrocado el 30 de julio de 1876, o sea menos de tres meses después de haber asumido el mando. Para sustituir a Esquivel, los golpistas llamaron a don Vicente Herrera Zeledón, y proclamaron a don Tomás como primer designado. El 11 de setiembre de 1877 se llamó al General para que ejerciera el poder. Cuando ocurrió el golpe —que en realidad era para llevar a Guardia al poder nuevamente— este militar se encontraba en Guatemala.

Siguió en el poder don Tomás hasta el 10 de junio de 1881, fecha en que llamó al entonces segundo designado a la presidencia, don Salvador Lara, para que lo sustituyera, ya que Guardia estaba gravemente enfermo y decidió viajar a Europa en busca del mejoramiento de su salud. Don Tomás regresó al país y se hizo cargo del gobierno el 23 de enero de 1882. El 28 de abril de este año ordenó el general Guardia mediante decreto el restablecimiento de la Constitución de 1871. Se aprovechó la ocasión para modificar lo referente a designados, pues como se dijo hasta esa fecha se elegían por periodos de un año; con la modificación se alargó tal periodo a cuatro años.

El 5 de mayo de 1882 se convocaron elecciones; el 17 de junio de este año reemplazó a Guardia el primer designado don Saturnino Lizano Gutiérrez; ya que el presidente continuó en grave estado de salud. El 20 de julio del mismo año de nuevo el General designó el poder, esta vez en el general don Próspero Fernández, quien había sido nombrado designado a la presidencia en el séptimo lugar.

Y el 26 de julio de 1882, murió don Tomás Guardia.

"Después de la administración de Carrillo, ninguna ha sido de tanta trascendencia para Costa Rica como la del general Guardia —afirma don Ricardo Fernández Guardia—, que transformó completamente el modo de ser del país. Su obra fue extensa y meritoria en muchas de sus partes, aunque también es a-

creedora de severas censuras. Guardia hizo real y efectiva la estabilidad del presidente con la anulación de las oligarquías político-mercantiles, a merced de cuyos intereses estuvo el poder político durante muchos años; abrió mucho campo a la vida económica del país, monopoliza-

da asimismo por la oligarquía; imprimió al gobierno un carácter netamente democrático que ha conservado desde entonces; fomentó con actividad el progreso material, abolió la pena de muerte y desarrolló la instruc-

Pasa a la Pág. 25-C

# General don Tomás Guardia G., XVII Presidente de la República

Viene de la Pág. 24-C

ción aumentando considerablemente el número de escuelas; pero la centralización administrativa practicada por él, la multiplicidad de los empleos, públicos, y el exceso de gastos, no siempre justificados, son graves males que ha sufrido mucho la nación, y que lejos de haber sido remedios por las administraciones posteriores han venido en progreso constante, siendo de notarse que ciertos procedimientos gubernativos creados por Guardia perduraron largo tiempo, después de haber pasado por el gobierno muchos de los hombres que más lo condenaron. También es indudable que la dictadura militar de Guardia mató por largo tiempo las libertades públicas y favoreció la corrupción y el servilismo político".

Entre las obras grandes de la Administración Guardia ocupa el primer lugar la construcción del ferrocarril al Atlántico, para cuya ejecución consiguió dos empréstitos en Inglaterra por la suma de 3.400.000 de libras esterlinas, "pero en realidad sólo recibió la nación algo más de 1.000.000 de libras, porque fue víctima principalmente de la mala fe de las casas emisoras

de los empréstitos y también de la inexperiencia y falta de probidad de algunos negociadores". Este ferrocarril, (sueño de los costarricenses durante centurias fue el contar con una salida al Atlántico) se empezó en forma simultánea en Limón y en Alajuela. Para el tramo Alajuela-Cartago fue necesario traer los materiales con yuntas de buyes y el transporte de la primera locomotora desde Puntarenas resultó una empresa titánica. ¿Por qué se hizo esto? Para que los habitantes del Valle Central, en donde estaba concentrado el poder económico, tuvieran una idea del ferrocarril con el objeto de que contribuyeran de mejor grado. Pocos días después de la inauguración de la obra, que enlazaba San José con Puerto Limón, y a cuyos actos él no pudo asistir por guardar lecho de enfermo, murió el general Guardia.

Don Tomás fue hijo de don Rudesindo Guardia Robles y doña María Gutiérrez Flores. Nació como se dijo el 17 de diciembre de 1832 y murió, el 26 de julio de 1882. Casó en 1850 con doña Perfecta Barrios; y en segundas nupcias con doña Emilia Solórzano.

(1) Museo Nacional —Serie Historia del Museo— Vo. 1. Parte II.